
張力軍表示，環境稅當前面臨的就是如何推進的問
題，首先要等待國務院對試點省市進行批覆。他告

訴記者，中國有多個省市對試點環境稅熱情很高，積極提
出試點要求。張力軍稱，待試點結果出來並充分論證之
後，才會在全國統一徵收。據了解，此前提出湖北、湖
南、江西、甘肅作為環境稅的試點省份，已被財政部、國
家稅務總局上報國務院。

針對企業 不會轉嫁消費者
據悉，環境稅主要針對企業徵收。徵收環境稅是否會增

加產品成本，企業是否會因此將環境稅轉嫁到消費者頭
上?張力軍表示，環境稅的徵收主要是增加企業對環境治

理方面的責任，至於環境稅會不會轉嫁給消費者，環境稅方案在制定的時候有所考慮，
不會讓企業輕易的將稅收轉嫁給消費者。張力軍說，世界上那麼多發達國家收環境稅，
也沒有哪個企業把環境稅轉嫁給消費者。他還表示，雖然企業產品成本提高，但是各企

業之間還存在競爭，而價格是最好的競
爭武器。

新增稅種 不再徵收排污費
張力軍還表示，環保部、財政部、國

家稅務總局三部委對環境稅研究已有多
年。相關文案透露，環境稅被定位為

「獨立的環境稅」，即新增稅種。鎖定的
範圍是，包括SO2、廢水和固體廢物在
內的三種污染物，以及CO2。方案也給
出了一個建議稅率：SO2和固體廢棄物
的稅率為2元／公斤，廢水（污水）的稅
率為1元／噸，CO2的稅率為10元噸。

由於是變費為稅，對於已納入環境稅徵稅範圍的污染物，方案明確表示，不再徵收相
應的排污費，以避免重複收費。
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香港文匯報訊（兩會記者組 林舒婕 北京報道）
由於各種會議應接不暇，在京參加兩會的人大代
表和政協委員難得有鍛煉身體的機會。不過，注
重養生的港澳政協委員卻因地制宜，以漫步走廊
的形式，忙裡偷閒進行身體鍛煉。

在港澳委員下榻的北京貴賓樓飯店，接近午夜
時常能見到信和置業主席黃志祥身㠥便裝與軟底
鞋，在東西向長長的廊道裡來回走路。身後不遠
處，旭日集團主席楊釗也是一身輕便打扮，樂呵
呵地快走。除了睡前時間，不少委員也樂於抓緊
會議開始前的幾分鐘，在會場外「打轉」，參政
議政與鍛煉身體兩不誤。

港澳委員 忙裡偷閒健身

香港文匯報訊（兩會記者組 李理 北京報道）著名法學
家、全國人大代表、吉林省高級人民法院院長張文顯7日
在接受香港文匯報記者採訪時稱，近年來國家制定了很
多與軍隊、國外有關的軍事法規，這也符合依法治軍、
從嚴治軍以及把軍隊建設納入到法制軌道的要求。張文
顯說，「中國的軍事法已經接近或達到獨立法律部門的
程度。」

張文顯：軍事法規符治軍要求

香港文匯報訊 (兩會記者組 徐海煒 北京報道) 全國政協
文史和學習委員會副主任施子清向全國政協提案，建議
要切實加大投入的力度，加強文化和道德建設，重振華
夏價值觀，包括加大文化教育，加大文化和道德宣傳，
以及加大文化和道德陣地建設三方面的投入。

施子清認為，地方文化和道德建設應實行問責制，對
出現類似「黑磚窯」和拐帶兒童行乞這類惡性事件的地
方，要由上一級監察部門對其地方領導進行約談，並記
入考核任用的檔案。內地政府亦不應允許官員胡亂說與
人民期望相距甚遠的話。

施子清：文化道德建設實行問責制

香港文匯報訊 (兩會記者組 李理 北京報道) 全國人大代
表、長春市市長崔傑向香港文匯報記者透露，北車長客
2011年已經滿負荷排產，銷售收入料將超300億元人民
幣，是2010年的3倍。現時北車長客無論是動車、城軌還
是地鐵的排產，都已經是滿負荷狀態。「去年全市軌道
客車產業規模不過110億，今年就將達到300億元以上。
長春成為的世界級軌道客車產業基地已經指日可待。」

長春打造世界級軌道客車基地

■一批解放軍女兵代表走出人民大會堂會場。 法新社

香港文匯報訊（記者

廖一、劉靖宇 北京報道）

全國人大代表、吉林省委書記
孫政才7日上午在北京會見香港文

匯報董事長、社長王樹成一行。孫政
才表示，吉林是中國重要的老工業基地
和商品糧基地、重要的邊境省份，自然
資源富集、生態環境優良、科教資源豐

富、產業優勢突出，具有巨大的後發優勢和潛
力，非常值得香港以及海內外人士前來投資。
他並對香港文匯報長期以來對吉林的報道和支
持表示感謝。

孫政才：吉林正處發展關鍵節點
孫政才表示，吉林是中國重要的老工業基地

和商品糧基地、重要的邊境省份。目前，吉林

正處在夯實基礎、積蓄能量、調整結構、加快
發展方式轉變的關鍵節點；處在統籌城鄉發
展，推動工業化、城鎮化、農業現代化相互支
撐、相互融合、互相發展的關鍵節點；處在破
除體制機制深層次矛盾，激發創新發展活力，
加快形成經濟內生增長機制的關鍵節點。

文匯報海外優勢 願提升吉林知名度
他指出，在這個爬坡過坎、充滿「兩難」

的階段，吉林省必須統籌推進工業化、城鎮
化和農業現代化。通過「三化」的深度融合
來保持速度、體現特色、提高品質、增強實
效，走出一條具有吉林特色的工業化、城鎮
化與農業現代化互動發展的新路子。在這過
程中，還要加大投資，吸引香港以及海內外
的資金技術和人才來共同振興吉林，提升吉

林。希望香港文匯報能更好地成為吉林與港
澳以至海外溝通的橋樑。

王樹成向孫政才介紹了香港文匯報近年來的
發展，尤其是介紹了本報在世界各地已經有十
五個合作媒體，在各國華人最集中的地區每天
發行多達八十萬份。他特別指出，香港文匯報
希望通過多種方式與吉林加深聯繫，繼續加大
對吉林新聞報道的支持，並借助海外版及文匯
網等優勢，進一步擴大吉林在海內外的知名
度。

吉林省人大秘書長王雲岫、吉林省委辦公
廳副主任鄭國君、吉林省委宣傳部副部長許
雲鵬、香港《文匯報》總經理歐陽曉晴、香
港文匯報執行總編輯張建華、社長助理兼北
京分社社長秦占國、吉林辦事處主任廖一參
加會見。
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全國五年內統一徵收環境稅
環保部副部長張力軍：力爭今年於幾省市試點

江
蘇
居
民
收
入
擬
七
年
翻
倍

香港文匯報訊（兩會記者組 吳嘉

昊、房廈 北京報道）在全國人大江蘇
團開放日，江蘇省副省長張衛國對媒
體表示，為保民生，江蘇自2011年提
出「七年倍增」計劃，希望江蘇居民
人均收入在七年內翻倍。與港合作方
面，張衛國透露，未來江蘇有至香港
培訓人才的計劃，今後與港合作的領
域將更加廣闊。

張衛國說，香港是江蘇最大的外資
來源地，港資多年來一直處於江蘇利
用外資的首位。他介紹，香港與江蘇
的合作互補極強，江蘇以製造業為
主，香港是以服務業為主，香港的文
化創意產業、現代物流、設計、旅遊
等資源對於江蘇而言，都具有極大吸
引力。張衛國同時透露，未來江蘇還
有赴香港培訓人才的計劃，與港合作
的領域將更加廣闊。

此外，張衛國介紹，當前江蘇與台
灣地區的貿易規模在全國各省市中位
列首位，佔大陸對台貿易總值的1/4，
大陸吸引台資總額的1/3。2010年，江
蘇對台貿易達350億人民幣。

江蘇自2011年起，提出「七年倍增」
計劃，力爭使居民收入在七年內翻
倍。對此，江蘇省發展和改革委員會
主任毛偉明指出，為了使民眾收入在
七年內倍增，江蘇省每年的經濟增長
需達到10.4%。在現今江蘇省人均居民
收入較高的基數之上，雖然實現七年
居民人均收入翻番的計劃有一定難
度，但江蘇一定可以實現既定目標。

李稻葵：房價下半年或較大變動
香港文匯報訊（兩會記者組 何

凡 北京報道）全國政協委員、央
行貨幣政策委員會委員、清華大
學經管學院金融系主任李稻葵(見

圖)向香港文匯報表示，樓市調控
新政或將於下半年對房價走勢帶
來格局性變化。此外，他指出，
中國股市擴容是大勢所趨。按價
格與靜態、動態市盈率看，無論

歷史標準或是橫向國際比較，目前股市總體上在一個最
健康的時間點。

李稻葵表示，今年宏觀經濟政策調整將是較複雜、謹
慎的。基本思路是「準備金率、利率這些藥都要用一
點，而不是只用一味藥。」李稻葵指出，「限購令」等樓
市新政出台後，將改變市場、民眾對房價持續上漲的期

望，導致投資性需求大幅下降及總需求量下降。於是，
房價便將出現一定變化，不過各省市的情況可能不一
樣。他認為，各地方的房價將於今年下半年、最晚至年底
出現較大變動，至少會改變大規模上漲的格局、態勢。

保障房建設資金 與日常財政分開
不過，李稻葵表示，在土地財政模式的背景下，地方

政府可能「舊病復發」，通過各種辦法扶持房價。為根本
改變此地方政府行為，他建議從兩個方向改革：一是中
央財政須向地方傾斜，減少乃至避免配套投資，加強中
央財政無條件、無約束、一般性的財政轉移，二是在財
產持有環節收一部分的稅，並實現專款專用，如房產稅。

李稻葵指出，今年他唯一的一份提案是關於建設保障
房資金的問題。他認為，應將保障性住房和日常的財政
開支分開，以發行國債的方式融資，少用銀行貸款方式。

香港文匯報訊（兩會記者組 何凡 北京報道）全國人大
常委、內務司法委員會副主任、民建中央專職副主席、
權威經濟學家辜勝阻(見圖)，接受香港文匯報採訪時指
出，盲目的流動性是「魔鬼」，須構建通道調節社會流動
性，將其引導為發展裝備製造業、高端服務業的「天
使」。他又表示，「路易斯拐點」帶來的勞動力成本上
升，是倒逼中國經濟發展方式轉型的重要力量。

已連續19年參加全國兩會的辜勝阻指出，目前中國經
濟已臨近「路易斯拐點」，將從局部用工荒升級為全面用
工荒。他認為，今後一段時間，人力成本的快速上升將

傳導給企業。
辜勝阻建議「實施積極的股市

政策」，推進資本市場擴容，大
力發展「新三板」（OTC市
場）、VC、PE、天使投資等板
塊，以實現新興產業與金融資本
之間的良性互動。這既能解決大
量中小企業面臨融資難的問題，也可吸引熱錢遊資進入
實體經濟，解決「三高」（物價高、房價高、成本高）現
象。辜勝阻呼籲盡快啟動「新三板」的擴容進程。

辜勝阻：變流動性為「天使」

孫政才晤王樹成 盼港助吉林經濟「爬坡」

■左起：吉林省委宣傳部副部長許雲鵬、香港文匯報吉林辦事處主任廖一、香港文匯
報執行總編輯張建華、香港文匯報社長王樹成、吉林省委書記孫政才、香港文匯報總
經理歐陽曉晴、吉林省人大常委會秘書長王雲岫、香港文匯報社長助理兼北京分社社
長秦占國、吉林省委辦公廳副主任鄭國君。

■兩會期間的北京人民大會堂內，磅礡大氣的書畫作品前，
留下了記者們忙碌的身影。 新華社

■兩會上統一使用的鉛筆是用廢舊紙張製作
的環保產品。 網上圖片

■環保部副部長張力軍


